



Columnas ESTATALES

7 de noviembre 2024

SE COMENTA

Que aunque en el **Ayuntamiento de Toluca** han querido hacer creer que **Jorge Rescala** fue destituido, lo cierto es que fue él quien presentó su renuncia ante los malos resultados y la falta de operatividad de la administración del **alcalde Juan Maccise**.

A pesar de la amplia experiencia de Rescala a nivel federal y estatal, el **Presidente Municipal** tomó una más de sus erráticas decisiones y quitó de la Dirección General de **Servicios Públicos** la atribución de dar mantenimiento y bacheo en vialidades para asignárselo a **Obra Pública**, con las terribles consecuencias que todos padecemos en la capital mexicana.

Que en **Tlalnepantla** la cosa se pone cada vez más interesante, luego de la resolución que emitió ayer el **Tribunal Electoral del Estado de México**, en la que resolvió negarle la impugnación a **Tony Rodríguez**. Con la decisión dividida se abre la puerta para que el Tribunal Regional analice el tema y a partir de hoy la coalición "**Fuerza y Corazón por el Edomex**" cuenta con cuatro días para solicitar el juicio de revisión constitucional.

Lo cierto es que el **morenista Raciél Pérez**, como presidente electo, hablará hoy del asunto y luego de la sentencia hay confianza entre su equipo. Destaca que, aunque no se han dado las mesas de **transición**, que él ha insistido en que se realicen, continúa estructurando su **futuro gobierno** y ha tenido reuniones de alto nivel con autoridades estatales y federales. El tiempo corre y enero está a la vuelta de la esquina.

Que seguramente el **Secretario de Movilidad** del gobierno estatal nunca se imaginó las repercusiones que tendría celebrar su boda por todo lo alto. Ahora está más que comprometida su posición, pues el tema del dispendio y ostentación por la que se le señala ha escalado hasta la **Presidencia** de la República. **Sheinbaum** se ha dado por enterada y, con un mensaje claro, apuntó que en aquello de la austeridad "hay que predicar con el ejemplo".

Encima, el funcionario se muestra distraído en otras cosas como ir alegremente a pintar las gradas del estadio universitario "**Chivo**" **Córdoba**, mientras crecen todos los pendientes en materia de movilidad y cada día se **complican** más. —

LA MAQUINITA

Municipios deben destinar recursos para contingencias

:::: Quizás sería prudente, después de lo que sucedió este año en Chalco, Jilotzingo, Naucalpan y



Miguel Gutiérrez

ESPECIAL Tejupilco, que los gobiernos municipales destinen dentro de su presupuesto anual una partida para contingencias producidas por factores climatológicos. No se ha considerado esa partida para desastres naturales porque los alcaldes confían que tanto el gobierno federal, como el estatal, saldrán en su apoyo en caso de algún evento de esta naturaleza. Que le pregunten a

Miguel Gutiérrez, alcalde de Chalco, (Morena) si no hubiera sido muy buena idea contar con recursos etiquetados para atender a los damnificados por las inundaciones que afectaron al menos a dos grandes colonias durante más de 70 días en ese municipio.

Se le cargará el trabajo al OSFEM

:::: Este fin de año se le cargará el trabajo al Órgano Superior de Fiscalización, que dirige **Miroslava Carrillo Martínez**, porque



Miroslava Carrillo

ESPECIAL los 125 ayuntamientos electos para el periodo 2021-2024 concluyen su periodo y aunque algunos alcaldes lograron reelegirse, de cualquier manera, deben entregar cuentas de los tres años de su administración. El OSFEM deben analizar los estados financieros de las tesorerías, de los Sistemas Municipales DIF y de organismos descentralizados como los Institutos del Deporte o los Organismos Operadores de Agua Potable.

Exhortan a mejorar mercados

:::: En el Estado de México existen 652 mercados públicos en 99 municipios de la entidad, donde



Carmen de la Rosa Mendoza

ESPECIAL expenden sus productos más de 59 mil comerciantes; una gran parte de estos inmuebles presentan problemas de infraestructura y seguridad, por lo que requieren de una intervención inmediata de las autoridades municipales para mejorar las condiciones de trabajo y seguridad de los comerciantes. Por ello, la diputada **María del Carmen de la Rosa Mendoza**,

(Morena) presentó un exhorto dirigido a los ayuntamientos para que fortalezcan sus políticas de modernización y regulación de mercados, tianguis y centrales de abasto.

EL INSURGENTE

Colocan teléfonos gratuitos

:::: El alcalde de Ixtlahuaca, **Abuzeid Lozano** (PRI), gestionó ante la empresa paraestatal, Comisión Federal de Electricidad, la instalación de teléfonos gratuitos; son 39 cabinas especiales que se han colocado en igual número de comunidades del municipio, en un proyecto innovador que permite a la población comunicarse a teléfonos fijos de hogares en todo el país, Estados Unidos y Canadá o a líneas de celulares sin ningún costo y sin tiempo limitado.



Abuzeid Lozano

Fueron ubicados en zonas escolares y hospitalarias y pronto habrá servicio de internet gratuito. Es un gran beneficio sobre todo para las comunidades indígenas que colindan con el vecino municipio de San Felipe del Progreso.

IMSS construye hospital en Nicolás Romero

:::: El alcalde de Nicolás Romero, **Armando Navarrete López**, (Morena) informó que en este municipio el Instituto Mexicano del Seguro Social construye un hospital con mayor extensión que el de Traumatología de Lomas Verdes, el cual funcionará para los vecinos de toda la región, incluyendo a los municipios de Isidro Fabela y Atizapán de Zaragoza. El alcalde tomó protesta a Rodolfo López Olvera, como nuevo secretario del Ayuntamiento, el cual estará en funciones escasamente 45 días.



Armando Navarrete

Desalojan a comerciante en Texcalyacac

:::: En Texcalyacac fue muy criticada por los habitantes la decisión de la presidenta municipal, **Xóchitl Maribel Ramírez Bermejo** (PRI), de ordenar el desalojo de un comerciante que expendía sus productos desde hace años en torno al kiosco de la plaza principal de la cabecera municipal. El pretexto fue que “daba mala imagen” a la zona, por lo que mandó a un grupo de policías a retirarlo del lugar. Pero los vecinos, acostumbrados a realizar sus compras en ese lugar, se molestaron con la decisión y señalaron que la alcaldesa debió pedir la opinión de los pobladores. A partir de enero gobernará este municipio Brenda Camacho Tornero, quien fue impulsada por Nueva Alianza.



Xóchitl Ramírez

EN LOS PASILLOS

YA NO CREEN

Cuentan que **vecinos** de Tultepec han expresado su temor de que **no** se lleven a cabo las obras comprometidas por **afectaciones** en la ampliación del **Tren Suburbano**. Ante ello, valoran la posibilidad de salir a las calles para **manifestarse** con la exigencia al Gobierno Federal, de concluir trabajos de **mitigación**. La ampliación del Tren Suburbano tiene como fin la **conexión** con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (**AIFA**).

POR MIENTRAS

Comentan que para evitar más cuestionamientos en materia de **seguridad** por los comerciantes, el alcalde de Nicolás Romero, **Armando Navarrete**, optó por impulsar, ante el cabildo, una **iniciativa** para la **exención** de impuestos en la temporada decembrina. Todo esto, porque la **seguridad** sigue siendo una demanda en la **demarcación**, tras los constantes **asaltos** y extorsiones.

CUMPLIR DEUDA

Dicen que una de las deudas con la comunidad **LGBTTTIQA+** en el Estado de México, es la tipificación de los **transfeminicidios**, es por ello que la diputada de Morena, **Luisa Esmeralda Navarro Hernández**, propuso tipificarlo en el **Código Penal** mexiquense con penas que irían de los 35 a 70 años de prisión. **Veremos el resultado**.

PONCHA LLANTAS

Aseguran que **habitantes** del Valle de Santiago Tianguistenco, piden **atención** a las autoridades de los tres niveles de **gobierno**, pues en carreteras de esta zona, la **delincuencia** organizada está sembrando **"poncha llantas"**. Versiones señalan a hombres tirando en la cinta **asfáltica** clavos, tornillos y objetos con punta para afectar **neumáticos** y así asaltar a quienes **viajan** en esos vehículos.

LA EDITORIAL



El futuro político de Tlalnepantla de Baz sigue en vilo tras la reciente resolución del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), que rechazó la impugnación presentada por Tony Rodríguez. Aunque la decisión fue tomada por una votación dividida, la puerta queda abierta para que el Tribunal Regional revise el caso y se pronuncie sobre las graves irregularidades señaladas durante las elecciones de junio.

La magistrada Leticia Victoria Tavira expresó que existen elementos suficientes para declarar la nulidad de los comicios, citando la difusión de propaganda negra y calumniosa en contra del candidato de la coalición "Fuerza y Corazón por el Edomex", lo que afectó el adecuado desarrollo del proceso electoral.

Este panorama deja claro que las elecciones extraordinarias en Tlalnepantla no han terminado, y que el camino hacia la resolución definitiva está lleno de incertidumbre. Con solo cuatro días para solicitar el juicio de revisión constitucional, las autoridades judiciales tienen la responsabilidad de garantizar que el proceso se haya llevado a cabo de manera justa y transparente.

Lo que ocurra en las próximas semanas determinará no solo el futuro político de la localidad, sino también la confianza de los ciudadanos en el sistema electoral del Estado de México.





El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Mosquita muerta

Pues resulta, la historia que nos vendía el alcalde de Toluca, Juan Maccise Naime de honestidad y rectitud cada día se va más al caño y sale a la luz su verdadero "él"...No sólo es la nómina de aviadores, sino ahora salen a la luz modificaciones realizadas en la administración para que el programa de bacheo pasara de la Dirección de Servicios Públicos, a manos de la Dirección General de Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial y Obras Públicas en manos de Patricio Adolfo Jiménez Gutiérrez y de Trinidad Alcántara Velázquez (director de Obras Públicas), ¿por qué?, fácil, Jorge Rescala Pérez no se prestó a la simulación y al negocio, lo que su amigo "el de obra" sí y obviamente hacerle también su "alcancia"... Los tiempos están bien medidos, con materiales de mala calidad y caros, lograrán llegar al final del ciclo y que el próximo alcalde pida la garantía. El precio del trabajo en este tema se duplica o triplica y los moches son de pánico. Ya le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, aun cuando se negó la impugnación al presidente municipal de Tlalnepantla, Tony Rodríguez,

aún falta un trecho por caminar, pues con la decisión dividida del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), se abrió la posibilidad de recurrir al recurso del Tribunal Regional y con ello se dé por sentado las graves violaciones cometidas en el proceso electoral del pasado junio... En la sesión la Magistrada Leticia Victoria Tavira, señaló, a su parecer existen elementos suficientes para determinar la nulidad de la elección por "...la violación a los principios constitucionales que rigen las elecciones democráticas, ya que se difundió propaganda negra, calumniosa en contra del candidato postulado por la 'Coalición Fuerza y Corazón por Edoméx', en consecuencia, estimó que se actualiza lo estipulado en el artículo 403 fracción Sexta del Código Electoral del Estado de México"... Prosiguió señalando que tomando como base las pruebas y elementos presentados, se actualizan violaciones sustanciales, graves y no reparadas, mismas que afectaron el desarrollo del proceso electoral y muy particularmente; "las elecciones celebradas en el Ayuntamiento de Tlalnepantla de Baz, motivo por el cual me obligo a apartarme del proyecto que somete a consideración".

Es así que a partir de hoy (07/11/2024) la "Coalición Fuerza y Corazón por el Edoméx", tiene cuatro días para solicitar el juicio de revisión constitucional ante el Tribunal Regional. Aún nada para nadie... Otros emplumados en el hilo me cuentan, México enfrenta un desafío creciente con la importación masiva de vehículos pesados en condiciones obsoletas, que se proyecta cerrará este año con más de 30 mil unidades ingresadas al país, una cifra preocupante, al considerar que el promedio anual solía rondar los 9 mil vehículos. Con más de 20 años de antigüedad en muchos casos, estas unidades son una paradoja en el contexto de las metas de descarbonización y el impulso hacia una movilidad más limpia al contar con tecnologías rezagadas. Además, desplazan al mercado interno de camiones y autobuses nuevos y golpean la recaudación fiscal y la generación de empleos en el sector automotriz nacional. Las autoridades deben actuar con prontitud para reforzar las restricciones, a fin de proteger tanto la economía como el bienestar de la población...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ Suenan “Las Golondrinas” en la secretaría de Movilidad

¿Qué se sentirá escuchar tu nombre en la conferencia “Mañanera del Pueblo” que encabeza la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, todos los días en cadena nacional por el sistema de medios públicos del país y que lo menos que digan de ti es que eres un exhibicionista, petulante, naco y ostentoso servidor público del Gobierno del Estado de México?

No lo sé. Pero si alguien quiere saberlo se lo pueden preguntar al secretario de Movilidad de la administración estatal, Daniel Sibaja González, quien pasará a la historia como el primer integrante del gabinete del Gobierno del Estado de México en ser presentado ante la Presidenta como un ejemplo de los valores y principios de la 4T.

Así le fue a don Daniel Sibaja, quien, tal como se relató hace una semana, se dio unos pequeños “lujitos” para contraer matrimonio hace unos días en cierta hacienda a la que únicamente tienen acceso aquellos que pueden pagarla, al contado, en exclusivo y apartado sitio del estado de Morelos.

Hasta la “mañanera del pueblo” le llevaron el chisme, muy fundado, por

cierto, de los lujos casi groseros que ese seguidor de la austeridad “casi franciscana” en la que viven y se mueven algunos miembros de la Cuarta Transformación.

Por supuesto que la mandataria federal no hizo ningún gesto de agrado sobre el comentario y la relatoría de todo lo que hubo y se brindó a los 500 invitados del exclusivo evento que, presuntamente, tuvo un costo superior a los 4 millones de pesos, pues los convidados se llevaron incluso un termo diseñado por prestigioso personaje que cobra hasta la risa por lo que hace.

Nuestra presidenta respondió que, sin estar enterada del evento, los que integran la Cuarta Transformación están obligados a corresponder con una vida sin excesos en lo público y en lo privado, y defendió la “sana medianía” que debe distinguir a los que forman parte de este Movimiento que hoy es mayoría en la política nacional, en todos los ámbitos y en todos los aspectos.

El rictus en el rostro de doña Claudia Sheinbaum advierte que se prevé un futuro tormentoso para el recién casado, quien ahora es más famoso que nunca, tal y como él mismo lo desea y pregonó en sus cuentas de redes sociales, en el mundo

de internet donde ahora sí se ha vuelto viral, como a él tanto le gusta, y no precisamente por su “atinada” gestión.

La transmisión de la “mañanera del pueblo” fue observada en la secretaría de Movilidad del Gobierno del Estado de México con pesar, la mayoría ahí presentes sabe que se vienen cambios. El titular ya se convirtió en un problema de credibilidad y coherencia política.

A trabajar, los magistrados electorales

Por fin regresaron a trabajar las magistradas y magistrados del Tribunal Electoral del Estado de México, quienes, al parecer, les costó mucho trabajo resolver los recursos interpuestos en contra de los resultados de la elección municipal de Tlalnepantla del pasado 2 de junio.

No hubo ninguna sorpresa. El ganador, como desde el 3 de junio se sabía, fue Raciél Pérez Cruz, quien fue candidato de Morena a la presidencia municipal de Tlalnepantla, por lo que ahora sí ya no hay pretexto para que “Tony” Rodríguez, actual alcalde, supuestamente priista, se siga aferrando a esa silla y entregue las cuentas pendientes de la respectiva entrega-recepción.

Lo que no deja de sorprender es la eficiencia terminal de las y los magistrados del TEEM, pues requieren de una semana para ponerse de acuerdo sobre algo que todo el mundo sabía que iba a suceder, lo que preocupa si se entiende que ya es noviembre, y que dentro de menos de dos meses será el cambio de las administraciones municipales y todavía hay varias elecciones municipales por resolver en el Estado de México.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Alejandra del Moral, la ex candidata valiente, ahora fiel seguidora de la 4T busca a líderes priistas que han sido marginados por la actual dirigencia.
- ♦ Andrés Aguirre el encargado de acercarse a los priistas.
- ♦ El supuesto objetivo, crear de un nuevo partido político.
- ♦ Comentario del día: Mientras en México el partido oficial y la administración federal celebran en todo lo alto, en Estados Unidos gana Donald Trump la elección.
- ♦ Analistas observan cuatro aspectos que podrían generar problemas entre las dos naciones.
- ♦ La imposición de aranceles elevados a diversos productos sobre todo los relacionados con el sector automotriz y más el Chino.
- ♦ La revisión del Tratado de Libre Comercio.

Ayer retornamos una vez más el tema del PRI y la situación por la que atraviesa el instituto político que fue el más poderoso en el estado y en el país. Ahora muy reducido, con una dirigencia estatal cuestionada y que todavía no vive sus peores momentos.

Intentos poco efectivos en su afán por crear una imagen de oposición.

Con renunciaciones constantes de militantes, que son líderes regionales, pero que han sido marginados.

Anotamos que lo peor no ha llegado, porque todavía no se notan los estragos que va a causar la falta de espacios y el financiamiento al que estaban acostumbrados.

LA AVALANCHA QUE VIENE CON LA OPERACIÓN DE ALEJANDRA DEL MORAL.

No cabe duda que cuando se habla de personajes políticos, no se puede decir que están acabados o por el contrario que gozan de cabal salud.

Cuando parece que alguno ya no tiene espacio para mantener su labor resulta que está más vivo.

Así ocurre con Alejandra del Moral. Perdió, la hicieron perder o se prestó a la derrota, pero fue la candidata que por primera ocasión en el Estado de México provocó una derrota al PRI cuando se jugaba la gubernatura.

Luego de una forma desafortunada, cuando estaba en una buena posición luego de la derrota, comete un error que la margina. Sale y defiende al indeseable Alfredo del Mazo cuando había sido evidente que hizo todo lo posible por provocar la derrota de su partido.

El pago a su candidatura fue que la marginaran, llegó Ana Lilia Herrera con aires de venganza y la dejó de lado. Todo lo que se relacionara con la ex valiente debía ser borrado junto con sus aliados.

Paso el tiempo, llegó el momento de la elección presidencial y no le importó en lo más mínimo ser el centro de las críticas cuando decide apoyar abiertamente a la que en ese momento era candidata de Morena, Claudia Sheinbaum.

Probablemente ya sabía el terrible momento que enfrentaría el tricolor, así que no le importaron las críticas con tal de formar parte de la administración federal. El premio llegó.

Ahora, desde esa posición reúne de nueva cuenta a su equipo, comandado por un viejo conocido ex priista. Andrés Aguirre vuelve a ser el operador político de la ex valiente. Su labor, convencer a priistas de formar parte del

equipo de Alejandra del Moral.

El supuesto plan, formar un nuevo partido político para que todos los que se sumen tengan un espacio de nueva cuenta.

No son pocos los que ya fueron convencidos. Que sea verdad lo del partido político es tan cierto como la especulación de que Eruviel Ávila tenía el mismo plan.

A estas alturas decir que se van por impunidad o por interés personal, como lo afirma la dirigente del PRI, no son más que frases usadas para intentar tapar el sol con un dedo.

Pero no es todo, porque viene una pregunta incómoda para algunos. ¿Qué tan cierto es que Elías Rescala, el líder de la fracción del PRI en la Legislatura local tiene serias diferencias con Ana Lilia Herrera? Más aún. ¿Qué se reúne frecuentemente con la familia de Alejandra del Moral? ¿Renuncia en puerta o sólo especulaciones y es un priista convencido y nunca renunciara a su partido como lo decía en su momento, Eruviel Ávila o su jefe Alfredo del Mazo?

COMENTARIO DEL DÍA: MIENTRAS EL PARTIDO OFICIAL Y EL GOBIERNO FEDERAL CELEBRAN SUS IMPOSICIONES, EN ESTADOS UNIDOS GANA DONALD TRUMP.

CUATRO TEMAS QUE PUEDEN DIVIDIR A LAS DOS NACIONES SEGÚN ANALISTAS.

Mientras en México, el partido oficial y la misma administración federal celebran la imposición de diversas reformas que les podrían asegurar la permanencia en el poder por muchos años, en Estados Unidos, la elección les deja un resultado que puede traerles muchos dolores de cabeza.

El triunfo de Donald Trump puede no ser del todo positivo para México y diversos analistas exponen al menos cuatro puntos que el ahora presidente electo mencionó de forma reiterada en su campaña.

La imposición de aranceles, la posible deportación de migrantes ilegales, la incursión en territorio mexicano para combatir cárteles de la droga y la revisión del T-MEC.

Podrían notarse impactos en el corto y largo plazo, el primero en el mercado financiero y en el segundo en la economía del país.

Para empezar se espera que el tipo de cambio suba el dólar a niveles de 20.50.

Aunque parece poco probable, el futuro presidente amenazó constantemente sobre una deportación masiva. Esto provocaría una caída en las remesas, que AMLO presumía como logro de su administración.

Si Donald Trump logra que los cárteles sean considerados como terroristas, entonces el ejército americano podría incursionar en tierras mexicanas.

Los autos chinos están en la mira y ha planteado imponer aranceles del 100 al 200 por ciento.

El T-MEC podría no ser revisado, el republicano ha dicho que se hará una renegociación.

Lo que se promete en campaña no siempre se cumple, sólo basta voltear a México en las últimas dos elecciones presidenciales. Pero esos planteamientos han generado incertidumbre sobre lo que puede pasar entre los dos países. Y más ahora con las reformas impuestas por Morena.

EN EL ESTADO DE MÉXICO, más de 80 mil mujeres, han recurrido a clínicas de la CDMX para practicar algún tipo de aborto, es urgente que organicen una consulta a fondo sobre ese delicado tema, antes de llevarlo al Poder Legislativo para su aprobación, así lo ha expuesto la legisladora de Toluca hoy independiente, Paola Jiménez, quien argumentó con base en estudios y conocimiento estadístico, del delicado tema en la agenda político-electoral de los Congresos legislativos de México, que por lo menos en la LXII Legislatura local, del Estado de México, el tema no debe ser tomado a la ligera. Sin duda, la legisladora Paola Jiménez, cuenta con argumentos suficientes para realizar una consulta pública, con médicos, especialistas, académicos y todos quienes estén interesados en el tema del aborto, que cabe mencionar, en la entidad mexiquense, no ha sido aprobado, pero la estadística que arroja el informe que presentó la legisladora independiente tienen mucha tela de donde cortar, porque se trata de un asunto de salud pública, de interés general y en algunos casos, de mujeres que han recurrido al aborto en diversas ocasiones, algo que también está registrado en esa cifra que supera las 80 mil intervenciones de la práctica en clínicas y centros de salud de la Ciudad de México. El costo económico por esas prácticas, es inimaginable, si tomamos en cuenta que el Estado de México, desde hace 2 sexenios en forma consecutiva, se encuentra sumido en una crisis de salud, debido a la negligencia criminal de los dos gobiernos estatales anteriores (2011-2017 y 2017-2023). Sin olvidar la pandemia que inició hace 4 años.

TRIBUNA LIBRE

Por: EL ORADOR
latribuna99@gmail.com



ESTE 5 DE NOVIEMBRE, DONALD

TRUMP, no sólo ganó por segunda ocasión la Presidencia de Estados Unidos de Norteamérica, también se llevó la mayoría en las dos cámaras del país más poderoso del hemisferio norte, dejando al mundo entero con la boca abierta. El magnate supremacista, derrotó políticamente al grupo en el poder de Joe Biden, Camala Harris, Barak Obama y otros líderes de la economía mundial, al ganar también la mayoría en las dos cámaras, demostró la supremacía electoral del género masculino en la Unión Americana, algo que honestamente muchos veían como imposible de suceder en este tercer

milenio del siglo XXI. Sin embargo, la personalidad de Trump tan disímola respecto a políticos gobernantes de aquella nación, mantiene en vilo a gobiernos de centro y sudamérica, entre ellos México, nuestra nación a quien por decir lo menos, tiene en la mira por temas migratorios, tráfico de drogas y el tema del reajuste en las cláusulas del Tratado de Comercio entre México-Estados Unidos y Canadá, que sin duda alguna, será la cereza en el pastel que corone a Donald Trump, por segunda ocasión como Presidente de Estados Unidos de Norteamérica, el próximo 20 de enero.

Síguenos y léanos en nuestra página: www.latribuna.com.mx



4



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › DGA contra la tala.
- › Cumplió años Horacio.
- › Instrucciones de Alito.

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, anunció un estrategia para evitar la tala ilegal de árboles, en coordinación con la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, la Gobernadora de Morelos, Margarita González Saravia, autoridades de la Secretaría de la Defensa Nacional y Guardia Nacional, particularmente en defensa de la zona conocida como Bosque de Agua Metropolitano. Urge porque en la zona del Nevado de Toluca y en tramos de la carretera Toluca – Cuernavaca es común ver en las noches caravanas de camiones con árboles talados que se traslana con total impunidad. estuvieron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno del Estado de México; Mariana Boy Tamborrel, Procuradora Federal al Ambiente; Gabriela Osorio Hernández, Alcaldesa de Tlalpan; así como altos mandos de la Sedena, Semar, Guardia Nacional, autoridades de Morelos y de la Ciudad de México. Estuvieron presentes estuvieron Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno del Estado de México; Mariana Boy Tamborrel, Procuradora Federal al Ambiente; Gabriela Osorio Hernández, Alcaldesa de Tlalpan; así como altos mandos de la Sedena, Semar, Guardia Nacional, autoridades de Morelos y de la Ciudad de México. ... NOTAS CORTAS: De la conferencia de prensa que el pasado martes ofreció la presidenta estatal del PRI, Ana Lilia Herrera Anzaldo, les comentamos que fue una instrucción del peor político del

momento, del más desprestigiado, odioso, fanfarrón y corrupto del país, que no diremos su nombre pero empieza con “A” de Alito. De ahí que casi todos los dirigentes estatales de lo que queda del otrora “partidazo” hicieron lo mismo, invitar a la ciudadanía a opinar, lo cual sorprende porque por más de 7 décadas jamás le importó la opinión del mexicano ... Este medio día diputado local petista, Issac Josué Hernández Méndez, preside el “Homenaje del III Festival Internacional de Danza del Estado de México” ... Esta semana fue el cumpleaños del Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, y estuvo muy felicitado por la “clase política” (como le gusta decir a los priístas mexiquenses, ahora tan venidos a menos), hasta políticos ajenos a la 4T. En ese espacio nos sumamos a la felicitación un poco tardía al Esta mañana la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez estará en el Parque Naucalli de Naucalpan donde entregará apoyos del programa “Mujeres con Bienestar” y estará acompañada del Secretario del Bienestar (antes SEDESEM) Juan Carlos González Romero ... A propósito, en ese mismo lugar, pero mañana, el SUTEYM celebrará el “Día del Sindicalizado”, evento presidido por los líderes estatal y municipal, Herminio Cahue Calderón y Tomás Palomares Parra, respectivamente, así como el líder moral del sindicato de los servidores públicos mexiquenses, David Parra Sánchez ... Y pasado mañana sábado, el diputado local de corazón y casaca guinda, Isrrael Espíndola López, encabezará un evento con el presidente municipal y algunos miembros de la prensa estatal ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



La Polémica

Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

Ni renuncia, ni interinato: Sodi

El magistrado presidente del Poder Judicial del Estado de México, Ricardo Sodi Cuellar, afirmó que cumplirá su mandato hasta el próximo 31 de diciembre de este año y no renunciará a su cargo, en respuesta a la propuesta de la Consejería Jurídica de designar a un presidente interino.

Sodi Cuellar, sostiene que el proceso de sucesión debe ajustarse a las reglas establecidas, con la elección del nuevo presidente por parte del pleno del tribunal, mismas que deberán celebrarse el próximo 7 de enero de 2025.

“No veo la necesidad de nombrar un presidente interino”, afirmó, cuestionando la base legal de la propuesta y destacando que dicho interinato carece de legitimidad. Agregó que la experiencia dentro del tribunal es fundamental para liderar la institución de manera efectiva.

Asimismo, Sodi Cuellar expresó su disposición a participar en futuros procesos electorales para la designación de jueces y magistrados, destacando su amplia trayectoria de 25 años como litigante y 15 años como magistrado. “Estoy evaluando mi futuro profesional”, declaró.

Insistió en la importancia de respetar el proceso de sucesión establecido para garantizar el adecuado funcionamiento del tribunal y solicitó al gobierno estatal aclarar la falta de sustento jurídico en la propuesta de interinato.

Todo apunta a que tal y como lo he comentado hace semanas, la elección del nuevo presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, se llevará a cabo en enero y será decidida mediante el voto de los 56 magistrados del Estado de México.

Las especulaciones apuntan a que los tres principales candidatos para el puesto son: Alejandra Almazán Barrera, cercana al actual presidente Ricardo Sodi; Héctor Macedo, presunto aliado de Horacio Duarte y Francisco Vázquez; y Luis Fernando Díaz Juárez, quien, según se dice, cuenta con el respaldo de la mayoría de los magistrados.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

El aborto ¡Va!..

Ni las presiones de las más oscurantistas expresiones de la derecha podrán evitar lo que se antoja irreversible: la legalización del aborto en el Estado de México, el libre derecho de la mujer a decidir sobre su propio cuerpo, y la aguerrida lucha de diputadas como la ex priista y ahora legisladora sin partido, Paola Jiménez Hernández; la emecista Ruth Salinas, la petista Ana Yurixi Leyva Piñón y algunas morenistas, todas ellas simpatizantes de "la marea verde", no puede esperar más y todo indica que será presentada la iniciativa antes de que concluya el periodo ordinario de sesiones del primer año de la 62 Legislatura, que sucederá el 15 de diciembre. Sólo falta ver si será la de Paola Jiménez o la de Ana Yurixi Leyva, aunque podrían consensar solo una como lo anticipó el coordinador del grupo parlamentario de Morena, José Francisco "Pacó" Vázquez Rodríguez. De las diputadas panistas que seguramente votarán en contra no podemos criticar ni cuestionarlas, pues estarían siendo congruentes con la ideología conservadora de su partido, pero sí en el PRI, que en la anterior Legislatura se sentó con un alto ensotanado que les dio línea para votar en contra. Un partido de origen "revolucionario", ideológicamente de centro izquierda, pero en los hechos se volvió de derecha. Cargarán con una derrota más al igual que todo el

De las diputadas panistas que seguramente votarán en contra no podemos criticar ni cuestionarlas, pues estarían siendo congruentes con la ideología conservadora de su partido

conservadurismo priista... NOTAS CORTAS: El senador panista Enrique Vargas Del Villar criticó la intención de reelección de Rosario Piedra Ibarra al frente de la CNDH, y es entendible, pues la señora es miembro de la 4T y el organismo debe ser 100% ciudadano...La secretaria del Medio Ambiente del GEM, Alhely Rubio Arronis presidirá el "Primer Corte de Árbol de Navidad 2024" en Xonacatlán el próximo 15 de noviembre... El líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello y el Rector de la UAEMéx, Carlos Eduardo Barrera Díaz, firmaron un convenio de colaboración... Excelente jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Palmira Tapia

La despenalización del aborto en el Estado de México

El pueblo de Estados Unidos ha elegido a Donald Trump para que conduzca el destino de su país por los próximos cuatro años.

Se ha tratado de una elección en la que el tema del aborto parecía que podría inclinar las preferencias electorales a favor de la candidata demócrata Kamala Harris, quien tomó el tema como una de sus principales banderas, luego de que en junio de 2022, el Tribunal Supremo de Estados Unidos votara a favor de anular la sentencia de 1973, por la que toda mujer tenía derecho a decidir sobre la interrupción de su embarazo.

Sirva la coyuntura internacional para hablar del aborto en el Estado de México, un tema polémico que polariza la sociedad más allá de consideraciones jurídicas o médicas.

El debate sobre el aborto se inscribe en una realidad adversa para las mexiquenses como lo muestran los altos índices de violencia de género y las múltiples barreras que muchas mujeres enfrentan al buscar ejercer control sobre sus cuerpos.

En 2020, el Estado de México lideró las estadísticas nacionales de violencia sexual, con un promedio de cinco denuncias diarias de violación, según la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM). Aunque estas cifras han disminuido, el problema sigue siendo alarmante, evidenciando una falta de respuesta integral por parte del Estado.

Las mujeres que enfrentan situaciones de violencia sexual no sólo deben soportar el trauma de estos delitos, sino que en muchas ocasiones también se les niega la posibilidad de interrumpir embarazos no deseados, lo cual perpetúa un ciclo perverso de sufrimiento y vulnerabilidad. Esta realidad, obliga a preguntarnos si la despenalización del aborto es una medida

En 2020, la entidad lideró las estadísticas nacionales de violencia sexual, con un promedio de 5 denuncias diarias por violación

de justicia y de reparación para muchas víctimas.

A nivel federal, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha declarado inconstitucional la penalización del aborto, lo que ha impulsado la legalización en varias entidades del país, hasta ahora 15 estados.

En el Estado de México, el proceso de despenalización ha sido lento. Aunque se han presentado iniciativas legislativas para eliminar los artículos del Código Penal que criminalizan el aborto, los avances han sido limitados.

Con una tentativa fecha clave en puerta —el 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer—, el Congreso del Estado de México podría tomar una determinación histórica para la vida de las mexiquenses.

Ante el talante de tal decisión, es deseable que ésta se dé en el marco de un debate legislativo lo suficientemente amplio ante el estira y afloja que enfrentan los movimientos a favor de ampliar los derechos de las mujeres en México y en el mundo.

DIÁLOGO EN SILENCIO

Cae el telón electoral en el mundo

ROSALÍO SOTO

CON LA RECIENTE elección en Estados Unidos con los resultados conocidos, prácticamente va cayendo el telón electoral en este 2024, que ha sido definido por el número de comicios que se han celebrado en todo el mundo, como el mayor año electoral en la historia. Así queda el registro.

DURANTE ESTOS ÚLTIMOS 11 meses, en todas las latitudes se han celebrado elecciones. Por supuesto, llaman la atención las que son presidenciales, aunque también se han efectuado parlamentarias y locales. Para esta colaboración se recurrió a información publicada por

distintas fuentes entre ellas Statista, la Fundación Internacional para Sistemas Electorales y Anchor Change Election Cycle Tracker, portal especializado en Estrategias de Tecnología Cívica.

FUERON MÁS DE 60 países, otras fuentes indican que son 70, los que celebraron elecciones este año, con la estimación de participación de más de dos mil millones de votantes, lo que representa una cuarta parte de la población mundial.

SINDUDA, EL mundo entero estuvo sujeto a esta movilidad electoral, nunca antes vista. Una prueba rigurosa a los sistemas democráticos de las naciones.

PARA EL REGISTRO. Las primeras

elecciones del año ocurrieron en enero, en Taiwán, en Comoras; país ubicado en el continente africano y en Finlandia.

HUBO DE TODO en el calendario electoral. Desde elecciones importantes como la de Estados Unidos, por lo que representa esa nación en el contexto mundial. Históricas, como la de México, en donde después de 200 años una mujer llega a la presidencia de la República o gigantescas, como la de la India por su número de electores.

EN AMÉRICA LATINA se registraron seis elecciones presidenciales: El Salvador el 4 de febrero, en Panamá el 5 de mayo, República Dominicana el 19 de mayo, en México el 2 de junio, Venezuela el 28 de julio y en Uruguay el 27 de octubre.

TODAS LAS ELECCIONES son históricas. Marcan un punto importante en las líneas del tiempo de las respectivas naciones, pero hay casos singulares que no dejan de llamar la atención; por ejemplo, India, con elecciones parlamentarias

en las que participaron 642 millones de votantes de un padrón de 970 millones de electores. Las más numerosas de todo el mundo.

ASÍ ESTE ENCUENTRO con la democracia en el orbe. Sin duda, interesante registro de los acontecimientos, con comicios que incidirán en el destino del mundo, como los del vecino país del norte, con otros más que dejan su propia huella y algunos que obedecen al calendario electoral.

AHORA VEREMOS CÓMO se desenvuelven las autoridades electas después de un agitado año electoral. Temas como conflictos bélicos, pobreza, migración, cambio climático, derechos humanos, economía internacional, entre otros, se ubicarán en las agendas de las diversas naciones.

VEREMOS HACIA DÓNDE se marcan las grandes pautas.

@PERIODISTAMEX

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

MAGA

La carrera era compleja pero, a la vez y por lo mismo, era claro que los resultados sólo podían ser tres: el primero, una estrecha victoria de Kamala Harris; el segundo, un empate histórico como el de 1800 entre Jefferson y Burr; y el tercero, un contundente triunfo de Donald Trump. La expectativa de cada uno de estos posibles desenlaces no sólo marcó la narrativa electoral, sino también la postura personal de millones de votantes en un país que sale de su proceso profundamente polarizado.

De haberse dado el primer escena-

rio, un triunfo de Kamala Harris habría sido más una hazaña que una posibilidad real. Los demócratas iniciaron la contienda con desventajas difíciles de superar: la sombra de un presidente Biden diezmado mental y políticamente, una economía personal en crisis para la mayoría de los estadounidenses y una posición internacional disminuida de los Estados Unidos frente a una geopolítica que ni Biden ni Harris terminan de entender. Kamala, en vez de abordar estos temas de manera contundente, optó por hacer una campaña basada en valores liberales y en una retórica ideológica que, si bien le es atractiva a algunos sectores, está desconectada de las preocupaciones cotidianas de la población. Así, sus argumentos carecieron de fuerza para convencer a los desencantados y de esperanza para atraer a los indecisos.

El segundo escenario, el del empate, aunque improbable, era matemáticamente posible. Con una combinación específica de estados, ambos candidatos pudieron haber quedado con 269 votos electorales, apenas por debajo de los 270 requeridos para ganar. En ese caso, el proceso se hubiera trasladado al Congreso para alcanzar una definición, un

desenlace que remite a un hecho único en la historia estadounidense y que, por fortuna, no fue necesario en esta ocasión.

El tercer y último escenario, que fue por cierto el que se materializó, confirma algo que ya es ampliamente sabido, pero que sigue siendo sorprendentemente ignorado por los encuestadores: la tendencia a subestimar el apoyo a Donald Trump. Su estilo estridente y polémico hace que aproximadamente un 15% de sus seguidores prefieran no declarar su respaldo. Y a pesar de que esto se sabe de sobra, las casas encuestadoras siguen sin adaptar sus metodologías, ignorando enfoques cualitativos que podrían complementar a los cuantitativos y generando con ello expectativas irreales, que dañan la reputación de las instituciones e incluso comprometen la paz social.

Al final, es así como se abre una nueva etapa en la que Trump buscará hacer realidad el nombre de su movimiento: MAGA, Make America Great Again, "hacer grande a los Estados Unidos otra vez", con cambios que no tardarán en repercutir en México, un país que con su vecino comparte una frontera, pero sobre todo un destino. Y hasta aquí la disección electoral de tu Sala de Consejo semanal. ■